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Аннотация [RUS] 

Создание современных комплексных технологий очистки сточных вод, позволяющих осуществлять 

повторное использование воды на предприятиях, а также утилизировать побочные продукты, 

образующиеся в процессе очистки воды, является актуальной задачей. С конца 1980-х годов мембранные 

технологии становятся лидирующими в получении оборотной воды, но, поскольку многие промышленные 

сточные воды содержат большое количество органических загрязнений, для эффективного применения 

мембранных методов необходима предварительная обработка таких вод. Высокая скорость анаэробных 

процессов позволяет снижать объемы реакторов. Кроме того, при анаэробном сбраживании 

вырабатывается метан - источник энергии, уменьшающий потребление ископаемого топлива. В статье 

представлены результаты совместного использования анаэробных, аэробных и мембранных технологий с 

точки зрения технологических параметров и эффективности их использования.  

 

[ENG] 

Development of modern complex technologies of waste water treatment that permit water recycling at 

industrial enterprises as well as utilizing water treatment process byproducts is an actual task. Since late 80s 

membrane technologies have become leading technologies in recycled water production. However, as many 

industrial wastewaters contain high loads of carbon, an effective pretreatment is necessary for an efficient 

application of membrane technologies. High rate of anaerobic processes require smaller reactor volumes. In 

addition, methane for energy recovery is produced in anaerobic processes, reducing consumption of fossil 



fuels and aiding to climate protection. The article presents results of combined use of anaerobic, aerobic and 

membrane technologies regarding efficiency of their operation and applicability.  
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Аннотация [RUS] 

Статья освещает результаты научных исследований в области интенсификация процесса растворения 

озона в воде за счет закрученного потока при подготовке питьевой воды. Предложена конструкция 

аппарата для смешения жидкости и газа в технологическом трубопроводе, описан принцип его действия. 

В статье приводятся результаты исследования аппарата по озонированию природной воды с подачей 

озона непосредственно в трубопровод. В результате теоретических расчетов был получен угол α, при 

котором достигается максимальное значение концентрации остаточного озона в воде.  

 

[ENG] 

The article describes results of researches on intensification of ozone dissolving in water due to flow swirling 



during drinking water treatment. A design of an injector for water and gas mixing in a technological pipeline is 

suggested, and its function is described. The article presents results of testing an apparatus for natural water 

ozonation with injection of ozone directly in to the pipeline. By theoretical calculations the angle α was 

obtained, at which a maximum concentration of residual ozone in water was achieved.  
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Аннотация [RUS] 

Анализ известных экспериментальных результатов при опытном определении последовательных 

поверхностей текучести позволил выделить две основные группы противоречий, названных проблемами 

формы и положения поверхностей в пространстве напряжений.  
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The analysis of certain data obtained in experiments on identification of subsequent yield surfaces revealed 

two main groups of contradictions called the problems of the form and position of surfaces in the stress space.  
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Аннотация [RUS] 

Наличие ограждающих конструкций у подземных сооружений с характеристиками, отличающимися от 

теплофизических показателей грунта, в стационарных условиях эксплуатации не оказывает влияния на 

температуры внутренних поверхностей ограждений и воздуха помещений. В реальных условиях 

утепления наружных ограждений не требуется.  

 

[ENG] 

In stationary conditions of exploitation the use of underground structures cladding having thermal 

characteristics different from those of the ground does not have any effect on the temperatures of the inside 

surfaces of the walls and the indoor air temperature. In real conditions heat insulation of the cladding is not 

required.  
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Аннотация [RUS] 

В статье представлены обобщенные данные гидрографических изысканий, в результате которых получены 

сведения о занесении и заилении 36 малых водохранилищ бассейна Верхней Волги, оценено изменение 

во времени их морфометрических показателей, выявлены некоторые закономерности этого процесса.  

 

[ENG] 

The article presents the generalized data of sedimentation hydrographic study in 36 small reservoirs of the 

Upper Volga basin permitting to assess changes that have taken place since their morphometric characteristics 

and describe some mechanisms of this process.  
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Разработана методика и компьютерная программа, выполняющая численный расчет параметров 

гидродинамической аварии в каскаде грунтовых плотин на произвольной разветвленной речной сети. В 

основу методики в части расчета гидродинамики реки положены одномерные нестационарные уравнения 

Сен-Венана. Расчет развития прорана в плотинах основан на полуэмпирических зависимостях. Созданные 

методики интегрированы с ГИС.  

 

[ENG] 

Methods and a computer programme are developed, which carry out numerical calculation of parameters of 

hydrodynamic accidents in a cascade of soil dams on any branched river network. The methods of calculation 

of river hydrodynamics are based on one-dimensional non-stationary Sen-Venan's equations. Calculation of 

breach development in dams is based on half empirical dependences. The created methods are integrated with 

GIS.  
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его утечки. Составлена программа, реализующая математическую модель. Получена количественная 

оценка распределения газа в скважине.  
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A mathematical model of distribution of natural gas in a borehole for detection ofplaces of its outflow has been 

considered. A program implementing the mathematical model has been developed. A quantitative estimation 

of distribution of gas in a borehole has been received.  
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В статье рассматривается вопрос упрочнения природного гипсового камня путем его регенерации и 

получения качественно новой структуры - гипсового камня, состоящего из вторичного двугидрата 

сульфата кальция. Описывается влияние СВЧ поля и количества удаленной кристаллизационной воды на 

величину упрочнения регенерированного гипсового камня. Излагаются основные выводы по результатам 

экспериментов упрочнения природного гипсового камня в СВЧ поле.  
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The article addresses an issue of natural plaster stone hardening achieved by the plaster stone regeneration to 

an entirely new structure containing secondary calcium sulfate dihydrate. The general effect of a microwave 

field on the process of plaster stone hardening, as well as relationship between the quantity of the removed 



crystallization water and degree of hardening of the recycled plaster stone are described. The main conclusions 

based on the results of experiments of natural plaster stone hardening in a microwave field are stated.  
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Аннотация [RUS] 

В статье приводятся установленные значения следующих расчетных характеристик гипсоопилкобетона: 

класс материала по прочности, нормативные и расчетные сопротивления сжатию, растяжению и срезу, 

начальные и длительные модули деформаций. Принципиальной основой нормирования расчетных 

характеристик послужили выявленные закономерности длительной прочности и деформативности 

гипсоопилкобетона во времени.  

 

[ENG] 

The article contains values of the following estimated characteristics of gypsum sawdust concrete: the class of 

material by durability, standard and calculated compression strength, tensile strength and shear strength, 

initial and long-term modules of deformation. The obtained regularities of long-term durability and 

deformation of gypsum sawdust concrete in the course of time served as the principal basis for standardization 

of the estimated characteristics.  
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Аннотация [RUS] 

В статье излагается нетрадиционный метод неразрушающей диагностики твердых сред, обладающих 

внутренней микроструктурой. В частности метод может найти применение при диагностике массивных 

конструкций из бетона и железобетона, полуфабрикатов, предназначенных для изготовления 

металлорежущих станков различного назначения. Изложенный способ был испытан при диагностике 

чугунных заготовок, отлитых в разное время на различных предприятиях. Данный способ диагностики 

может использоваться в заводских и полевых условиях. Особенностью его является выявление новых 

информативных признаков, указывающих на наличие внутренних дефектов в контролируемых изделиях. 

Работа выполняется при частичной поддержке РФФИ, проект № 08-08-97057-Р_Поволжье.  

 

[ENG] 

The article describes an untraditional method of diagnostics of microstructure solid media. In particular this 

method can be used for checking up massive concrete and reinforced concrete structures, half-finished items, 

intended for fabrication of different metal-cutting machine tools. The stated method was tested on cast-iron 

blanks produced by different enterprises at different time. This method of diagnostics can be used in factory 

and field conditions. Its particularity is the detection of new informational signs, pointing out to the presence 

of internal defects in controlled items. The researches were implemented on the grants of the Russian 

foundation of basic researches (grant 08-08-97057-РПоволжье).  

Ключевые слова [RUS] 

акустический метод  

спектр  

дисперсия  

 

[ENG] 

acoustic method  

spectrum  

dispersion  

Ссылки [RUS] 

1. Буденков, Г. А. Ультразвуковой метод контроля твердости поверхности изделий из чугуна / Г. А. 

Буденков, В. А. Новожилов, В. Г. Шабалин // Дефектоскопия. - 1992. - № 8. - С. 18-23.  

 

2. Болотин, В. В. Прогнозирование ресурса машин и конструкций / В. В. Болотин. - М. : Машиностроение, 

1984. - 312 С.  

 

3. Акустический метод изучения микровключений и внутренних напряжений в материалах ферритов / С. Г. 

Абаренкова [и др.] // Дефектоскопия. - 1989. - № 1. - С. 81-88.  

 

4. Ерофеев, В. И. Плоские стационарные волны в поврежденной среде с микроструктурой / В. И. Ерофеев 

// Акуст. журн. - 1994. - Т. 40, № 1. - С. 67-70.  

 

5. Ерофеев, В. И. Нелинейные продольные волны в упругих средах с моментными напряжениями / В. И. 

Ерофеев, А. И. Потапов // Акуст. журн. - 1991. - Т. 37, № 3. - С. 477-483.  

 

6. Углов, А. П. Обнаружение усталостных повреждений акустическим методом / А. П. Углов, В. В. 

Мишакин, Б. Е. Попов // Дефектоскопия. - 1989. - № 11. - С. 60-64.  

 

[ENG] 

1. Budenkov, G.А. Ultrasonic method of surface hardness control of cast iron articles / G.А. Budenkov, V.А. 

Novozhilov, V.G. Shabalin // Defectoskopia. – 1992. - № 8. - P. 18-23. 

 



2. Bolotin, V.V. Forecasting life of machines and constructions / V.V. Bolotin. -  М. : Маshinostroenie, 1984. - 

312 p. 

 

3. Acoustic method of inspection of microinclusions and internal stress in ferrite materials / S.G. Abarenkova 

[et al.] // Defectoskopia. – 1989. - № 1. - P. 81-88. 

 

4. Erofeev, V.I. Flat stationery waves in defective microstructure media / V.I. Erofeev // Akust. zhurn. - 1994. - 

V. 40, № 1. -  P. 67-70. 

 

5. Erofeev, V.I. Nonlinear longitudinal waves in elastic media with couple stresses / V.I. Erofeev, А.I. Potapov // 

Akust. zhurn. -  1991. - V. 37, № 3. - P. 477-483. 

 

6. Uglov, А. P. Detection of fatigue defects by acoustic method / А. P. Uglov, V. V. Mishakin, B. Е. Popov // 

Defectoskopia. -  1989. -  № 11. -  P. 60-64. 

 



 

Раздел [RUS] 

ТЕХНИЧЕСКИЕ НАУКИ, СТРОИТЕЛЬСТВО  

 

[ENG] 

ENGINEERING SCIENCES, CONSTRUCTION  

Страницы 122-127  

Тип [RAR] - Научная статья  

Коды [УДК] 626.1.17+624.137.4  

Заглавие [RUS] 

РАСЧЕТНАЯ ОЦЕНКА УСТОЙЧИВОСТИ КРЕПЛЕНИЯ ГРУНТОВЫХ ОТКОСОВ ЯЧЕИСТЫМИ ПАНЕЛЯМИ К 

ВОЗДЕЙСТВИЮ ПРИМЕРЗШЕГО ЛЕДЯНОГО ПОКРОВА  

 

[ENG] 

CALCULATION OF THE FASTENING STABILITY OF EARTH SLOPES HONEYCOMB PANELS TO THE FROZEN ICE 

INFLUENCE  

Авторы [RUS] 

ЕЖКОВ  

Алексей Николаевич  

Россия, 603950, г. Н. Новгород, ул. Ильинская, д. 65. Тел. (831) 430-42-89, факс (831) 430-19-36  

gs@nngasu.ru  

ГОУ ВПО «Нижегородский государственный архитектурно-строительный университет»  

канд. техн. наук, доц. кафедры гидротехнических сооружений  

 

[ENG] 

EZHKOV  

Aleksey Nikolaevich  

65 Iljinskaya Str., Nizhny Novgorod, 603950, Russia. Tel.: (831)430-42-89; fax: (831) 430-19-36  

gs@nngasu.ru  

The Nizhny Novgorod State University of Architecture and Civil Engineering  

candidate of technical sciences, associate professor of the hydraulic facilities department  

 

[RUS] 

СУСЛОВ  

Михаил Сергеевич  

Россия, 603950, г. Н. Новгород, ул. Ильинская, д. 65. Тел. (831) 430-42-89, факс (831) 430-19-36  

gs@nngasu.ru  

ГОУ ВПО «Нижегородский государственный архитектурно-строительный университет»  

магистрант кафедры гидротехнических сооружений  

 

[ENG] 

SUSLOV  

Mihail Sergeevich  

65 Iljinskaya Str., Nizhny Novgorod, 603950, Russia. Tel.: (831)430-42-89; fax: (831) 430-19-36  

gs@nngasu.ru  

The Nizhny Novgorod State University of Architecture and Civil Engineering  

master degree student of the hydraulic facilities department  

Аннотация [RUS] 

Описаны конструкции креплений в виде облицовок откосов. Приведены результаты реализованного 

комплекса расчетных исследований устойчивости крепления к воздействию примерзшего ледяного 

покрова при изменении уровня воды.  

 

[ENG] 

The article considers the problems of lining construction in a slope covering. Here you can find results of the 

complex rated research devoted to the stability ofpaving freeze ice forcing change of water level.  
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Аннотация [RUS] 

Рассматриваются вопросы градостроительной политики в современных городах, расположенных на 

берегах рек. На отечественных и европейских примерах показаны актуальные противоречия и пути их 

решения в устройстве городских пространственных структур. Предложен принцип избирательной 

активации для оценки речного фактора, как природного, эстетического и психологического инструмента 

гармонизации архитектурно-пространственной среды городов, расположенных на реках.  

 

[ENG] 

The article considers issues oftown-planning policy in modern cities located on rivers. Domestic and European 

examples show the existing contradictions of construction of urban spatial structures and the ways of their 



solution. The principle of selective activation is offered for estimation of the river factor, as natural, aesthetic 

and psychological tool of harmonization of the architectural-spatial environment of cities located on rivers.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматриваются вопросы развития систем расселения человечества с учетом применения 

мобильного жилища. Проведен анализ стандартных сфер применения, а также варианты альтернативного 

использования мобильного жилища. Выявлены направления нетрадиционного применения понятия 

«мобильный» применительно к структурам расселения в целом. Намечены пути дальнейшего их развития.  

 

[ENG] 

The article addresses issues of development of mankind moving systems with regard of mobile dwellings. The 

standard spheres of application, as well as variants of alternative use of mobile dwellings are analyzed. 

Directions of nonconventional application of the concept «mobile» with reference to moving structures as a 

whole are revealed. Ways of their further development are planned.  
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Аннотация [RUS] 

В статье исследована взаимосвязь космогонии и архитектуры. Определено, что любая архитектурная 

деятельность имеет своим прототипом космогонию, а сотворение мира становится архетипом всякой 

созидательной деятельности человека. Выдвинута теория появления архитектуры из мифа, ритуала 

посредством сакрализации пространства, показаны фундаментальные символические значения 

сакрального пространства и формы, а также обозначены семиотические механизмы, отображающие 

каркас пространственной картины мира, без которых невозможно проникнуть в план выражения и план 

содержания пространства.  

 

[ENG] 

This article explores the link between cosmogony and architecture. It was defined that any architectural activity 

has a cosmogony as a prototype, and world creation becomes an archetype for any creative human activity. In 

this article the theory of development of the Architecture from a myth was introduced. It was also shown the 

symbolic means of the sacred space and forms. Some semiotic mechanisms, which depict the mainframe of the 

World, and whose absence makes impossible the recognition of the World's plan and meaning, were 

discovered.  
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Аннотация [RUS] 

Существенный рост производства и потребления выдвигает на одно из первых мест по актуальности 

проблему обращения с отходами. В Нижегородской области, одной из первых в России, принята 

Концепция областной целевой программы «Развитие системы обращения с отходами производства и 

потребления Нижегородской области на 2009-2014 годы», разработанная в соответствии с требованиями 

Европейского Союза. В статье рассматриваются основные позиции данной Концепции с акцентом на один 

из важнейших ее компонентов -комплексную систему подготовки кадров. Анализируются первые шаги по 

реализации данной комплексной программы, связанные с началом функционирования Международной 

программы повышения квалификации руководителей и специалистов органов исполнительной власти, 



органов местного самоуправления, надзорных и контрольных органов, а также специализированных 

учреждений и организаций в сфере обращения с отходами, созданной в ННГАСУ по инициативе 

правительства Нижегородской области совместно с Федеральной службой по экологическому, 

технологическому и атомному надзору и Центром обучения торгово-промышленной палаты г. Лейпцига 

(Германия).  

 

[ENG] 

Due to high rates of production and consumption growth, wastes management has become one of the most 

urgent problems. The Nizhny Novgorod region was one of the first to develop a programme concept according 

to the EC requirements, the regional target programme (Development of the system of industrial and consumer 

waste management in the Nizhny Novgorod region for 20092014». The article addresses the basic aspects of 

that concept with regard to one of its most important parts, i.e. a complex system of staff training. The first 

steps of implementation of the given complex programme are analyzed, including an International training 

programme of waste management for managers, members of executive power, local governments, supervising 

authorities, specialized organizations and companies developed at NNGASU by the initiative of the Nizhny 

Novgorod regional government together with the Federal Service for Ecological, Technological and Atomic 

Supervision and the Training center at the Chamber of Commerce and Industry of Leipzig (Germany).  
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Аннотация [RUS] 

Статья освещает актуальные вопросы природоприближенного восстановления элементов водных 

объектов. Описываются основополагающие принципы проведения работ по ренатурированию таких 

важных компонентов речной гидрографической сети как прибрежные полосы, протоки и старицы, 

которые играют важную роль в развитии природных биотопов. Приводятся конкретные примеры 

реализации по природоприближенному восстановлению элементов водных систем.  

 

[ENG] 

The article addresses actual issues of the near-nature restoration of the elements of water bodies. The basic 

principles of renaturalization of such important components of the river hydrographic network like riversides, 

river channels and former river-beds that play an essential role in development of natural biotypes are 

described. Examples of the near-nature restoration of the water system elements are given.  
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Аннотация [RUS] 

В статье описаны разработка и реализация в производстве установки типа «блок гидроциклон - 

цилиндрические камеры нижнего и верхнего сливов гидроциклона - отстойник» (БГКО) для очистки 

нефтепромысловых сточных вод с целью утилизации их в системах заводнения нефтяных пластов. 

Получены дифференциальные функции распределения капель нефти по крупности на выходах из камер 

сливов и отстойника. Функции являются основой для инженерных расчетов установок БГКО.  

 

[ENG] 

The article describes a block plant (device) of BHCS type «a block of hydrocyclone - cylindrical chambers of 

hydrocyclone bottom and top discharges - a sedimentation tank» developed and consummated in industry for 

oil-field sewage cleaning aimed at waste water utilization in oil-layers waterflooding systems. Differential 

functions of oil drops distribution by their size at the outputs of the discharge chambers and sedimentation 

tank are received. Functions are the basis for engineering calculations of BHCS plants.  
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Аннотация [RUS] 

Предложена математическая модель процесса регенерации сорбента отжимом внутри фильтра, 

позволяющая определить оптимальные параметры отжима для максимального удаления нефти из 

сорбента в условиях его многократного использования в качестве загрузки фильтра.  
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A mathematical model of the sorbent regeneration process by oil extraction inside the filter allowing to define 

optimum parameters ofpressing for the maximal removal ofpetroleum from sorbent for its repeated use as 

loading of the filter is offered.  
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Аннотация [RUS] 

Исследована скорость биохимического окисления глюкозы, мальтозы, водорастворимого крахмала, L-

метионина и альбумина в среде активного ила. Реакция окисления глюкозы, мальтозы, водорастворимого 

крахмала подчиняется уравнению реакции первого порядка по углеводу. Характер биохимического 

окисления L-метионина и альбумина изменяется и не подчиняется простой кинетической зависимости.  
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The article is dedicated to the study of the rate of biochemical oxidation of glucose, maltose, water-soluble 

starch, L-methionine and albumin in activated sludge medium. The oxidation reaction ofglucose, maltose, 

water-soluble starch complies with the first-order equation with respect to carbohydrate. The nature of the 

biochemical oxidation of L-methionine and albumin is different and is not of the simple kinetic relationship.  
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Аннотация [RUS] 

Представлены данные биомониторинга зоны влияния базы ликвидации ракет «Суроватиха» 

Нижегородской области за 2002-2007 гг. На основе биоиндикационных исследований и количественных 

оценок параметров состояния популяций крупных и мелких млекопитающих, птиц, амфибий и древесной 

растительности сделан вывод о том, что производственная деятельность базы не оказывает негативного 

влияния на качество окружающей природной среды.  

 

[ENG] 

The article presents data of biomonitoring of the zone of influence of the ballistic missiles liquidation base 

«Surovatikha» in the Nizhny Novgorod region for the period of2002-2007. On the basis of bioindicative studies 

and quantitative assessments of state variables of big and small mammals, birds, amphibians and lignosa 

populations a conclusion was made that the base activities had no negative influence on the environmental 

quality.  
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Аннотация [RUS] 

Проанализирована динамика приземной температуры воздуха на территории г. Нижнего Новгорода за 

период наблюдений с 1880 года. Отмечен активный рост ее среднегодового значения, начиная с 60-х - 

70-х годов последнего столетия. Показано, что рост средней температуры более характерен для зимнего 

и весеннего периода в сравнении с летним и осенним. Отмеченный рост температуры сопровождается 

снижением внутригодовой амплитуды ее колебаний. На основе полученных данных сделан прогноз 

температуры до 2050 г.  

 

[ENG] 



The dynamics ofsurface air temperature in Nizhny Novgorodfor the period of observations from 1880 is 

analyzed. The sharp increase of its annual average is registered starting from the 60s - 70s of the last century. 

It is shown that the mean temperature increase is more typical for winter and spring periods as compared with 

summer and autumn periods. This temperature increase is accompanied by the decrease of within-year 

amplitude of its oscillations. On the basis of the findings an annual temperature forecast up to 2050 is made.  
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interplay are revealed.  
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The article deals with the problems of improving psycho-pedagogical training of university students in the 

situation of informatization of education. The authors describe the model of technology of developing psycho-

pedagogical competence of a specialist under the conditions of informatization of higher professional 

education. The article includes the results of the experiment carried out to develop psycho-pedagogical 

competence when teaching psychology and pedagogy to students of N. I. Lobachevsky State University of 

Nizhny Novgorod.  
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адаптация понимается как приспособление ребенка к новой системе социальных условий, новым 

отношениям, требованиям, видам деятельности, режиму жизнедеятельности и т.д. В своей работе мы 

осветили разработанный нами протокол наблюдения за педагогическим стилем учителя и изучили влияние 

педагогического стиля на процесс адаптации первоклассников к школе.  
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Adaptation as a process is one of the fundamental biological regularities. School adaptation is understood as 

the adjustment of a child to a new system of social conditions, new relations, requirements, types of activity, 

mode of life. The article describes a developed method of estimation of teacher's pedagogical style and its 

influence on the process of first-form pupils' school adaptation.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматриваются результаты исследования психологических условий развития учебной 
деятельности у будущих учителей начальной школы. Представлена структура учебной деятельности 
студентов, уровни развития основных компонентов учебной деятельности студентов педвуза. Прослежена 
связь развития учебной и учебно-профессиональной деятельности у будущих учителей. Установлено, что 
важным условием развития учебно-профессиональной деятельности у студентов являются: 
психологизация предметной и профессионализация психологической подготовки будущих учителей, что, 
в свою очередь, достигается введением в учебный процесс системы интегрированного психолого-
педагогического и психолого-методического учебного содержания.  
 



[ENG] 

The article reveals results of research ofpsychological conditions ofdevelopment of educational process of 
future primary school teachers. The authors give their own interpretation: the structure of educational process 
of students, levels of development of the main components of educational process of students. The article 
reveals the patterns of development of educational process and educational and professional activity of future 
primary teachers. The authors establish, that the most important conditions of development of educational and 
professional activity of students are psychological education and professionalism ofpsychological training of 
future primary school teachers. In particular, it is necessary to introduce a system of integrated psycho-
pedagogical and psycho-methodical educational subject in the educational process.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена историческим аспектам возникновения и становления благотворительной 

образовательной деятельности в России в период с X по XVIII века.  

 

[ENG] 

The article is dedicated to historical aspects ofappearance andformation of charity educational activities in 

Russia during the period from X to XVIII centuries.  
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Аннотация [RUS] 

В статье представлены результаты экспериментального изучения социально-личностного развития 

старших дошкольников с особыми потребностями - воспитанников детского дома. Приводятся данные о 

нарушении формирования у детей социальной компетентности, ее интеллектуального, эмоционального, 

поведенческого компонентов и их коррекции в условиях целенаправленных психолого-педагогических 

воздействий.  

 

[ENG] 

Results of experimental studies of social and personal development of older preschool orphans with special 

educational needs are described in the article. Information about problems of social competence development, 

its intellectual, emotional, behavioral components and its correction by psychological and pedagogical efforts 

is given.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассмотрен вопрос о формировании эколого-правовой ответственности у студентов в вузе. 

Проведен анализ изучения профессиональной ответственности в литературе, историю развития идей 

профессионально-экологической ответственности личности. Предложена модель формирования эколого-

правовой ответственности, как разновидности профессиональной, у студентов вуза. Предложены 

педагогические условия ее реализации.  

 

[ENG] 

The article touches upon the problem of formation of ecological and law responsibility of students. Literature 

on professional responsibility was studied, the history of development of the ideas of person's professional and 

ecological responsibility was analyzed. A model offormation of ecological and law responsibility (as a variant 

ofprofessional responsibility) of students is suggestedfor discussion. Pedagogical conditions for the realization 

of the model are described.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматривается спектр проблем, связанных с развитием нижегородского дизайна, раскрывается 

непосредственная взаимосвязь научно-теоретической базы, разработанной в рамках Нижегородской 

философской школы, с обучением дизайнеров и их практической деятельностью.  

 

[ENG] 

The article addresses various problems related to the development of Nizhny Novgorod design. A direct 

interrelation between theoretical basis developed by the Nizhny Novgorod philosophic school for designers 

training and their practical work is revealed.  
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